Editorial 3+

Tu análisis de la situación política y seguridad a nivel global



GLOBAL

¿El "plan de paz para Gaza" es en realidad la solución definitiva para poner fin a las disputas entre Hamas e Israel?

REGIONAL

¿Cómo puede la intención de compartir información militar con Venezuela puede impactar a Colombia en medio de la tensión Venezuela-Estados Unidos?

LOCAL

¿Qué implicaciones tiene para Colombia no tener la línea de crédito flexible con el FMI y cómo puede afectar la seguridad humana en el país? Riesgos en la estabilidad de la población...

¿El "plan de paz para Gaza" es en realidad la solución definitiva para poner fin a las disputas entre Hamas e Israel?

I "plan de paz para Gaza" propuesto por el presidente Donald Trump busca acabar con el conflicto entre Hamas e Israel a dos años

de su inicio formal, mediante un acuerdo de cese al fuego inmediato, la liberación de rehenes palestinos e israelíes, la retirada escalonada de las fuerzas israelíes de la Franja de Gaza, y la creación de un gobierno de transición bajo supervisión de una "Junta de Paz" internacional presidida por Trump1. También contempla la desmilitarización de Gaza para neutralizar las capacidades militares de Hamas y tiene un enfoque en el desarrollo económico y la reconstrucción de Gaza.

Además, establece que Israel no ocuparía ni anexaría Gaza, lo que representa una novedad en el conflicto, pues ha sido un fuerte punto de discordia. No obstante, la implementación depende de la aceptación de todas las partes involucradas, especialmente de Hamas, que ha mostrado reservas y rechazo a condiciones que no traten la soberanía palestina integralmente. Esto es clave pues el acuerdo no contempla participación política de Hamás, ni siguiera de la Autoridad Palestina (AP), cuyo presidente, aunque no cuenta con el apoyo popular, es reconocido internacionalmente como representante del pueblo palestino.

Ya que, si bien propone ceder la autoridad de la "Junta de Paz" a la AP, no dice cuándo, ni en qué condiciones2. Lo que sugiere la necesidad de un diálogo más amplio que incluya a todas las facciones palestinas para la soberanía y autogobierno. Esto genera un clima de incertidumbre sobre la viabilidad real del plan para poner fin al conflicto. Especialmente, porque, aunque ya se firmó la primera fase del plan continúa el fuego cruzado entre ambas partes.

Adicionalmente, los aliados históricos de Israel se distanciaron de Netanyahu y reconocieron al Estado Palestino para presionarlo a buscar soluciones alternativas. El aislamiento político redujo su margen de acción forzándolo a negociar. Incluso, la misma sociedad israelí, cansada del conflicto, salió masivamente a protestar para exigir el fin de la guerra. Por su parte, el rol de Trump como mediador fue crucial en el avance diplomático.La pérdida de apoyo internacional tras el ataque a Qatar hizo insostenible continuar con la "diplomacia por la fuerza", aumentando el costo político y estratégico para Netanyahu<u>a</u>.





Regi onal

¿Cómo puede la intención de compartir información militar con Venezuela puede impactar a Colombia en medio de la tensión Venezuela-Estados Unidos?

Fuente foto: Guillermo D. Olmo "La Prensa Grafica" 2019

I presidente Gustavo Petro ha hecho hincapié en la necesidad de compartir información militar con Venezuela para hacerle frente al terrorismo en el

Catatumbo. Estas declaraciones en el pasado Conseio de ministros han preocupación en sectores militares y defensa exposición posible de estratégicos sobre la fuerza aérea y radares colombianos, lo que podría debilitar la seguridad e integridad del país ante grupos armados ilegales que operan en la frontera4. Principalmente porque los cuerpos inteligencia y contrainteligencia del régimen venezolano no actúan de acuerdo con los principios democráticos, sino que tienen una función más orientada a la represión y enfrentan dificultades de articulación coordinación internas.

Además, hay investigaciones que señalan que el régimen de Maduro está involucrado en el negocio del narcotráfico y que ha favorecido a GAOs, como el ELN, que utiliza el territorio venezolano como zona de expansión y territorio estratégico, al controlar corredores económicos muy importantes para actividades ilegales, como la explotación ilícita de minerales y el tráfico de coca entre ambos países<u>6</u>.



Por ejemplo, la minería está respaldada por la Guardia Nacional venezolana, y quienes en un inicio sacaron de la zona a grupos como el ELN y la Segunda Marquetalia, ahora presuntamente cobran "vacunas" a los mineros de la zona, lucrándose de la minería ilegal de oroz. Entonces, hay un riesgo latente, más allá de lo reputacional.

Si bien la idea de integración fronteriza es necesaria para el bienestar la población, mediante economía, salud y educación, como fue planteada en la Zona Binacional de "Paz, unión y desarrollo". Esta parte de un principio básico, "para integrar las fronteras, primero hay que controlarlas", y es de destacar que Colombia no ejerce control efectivo en la frontera, mientras que Venezuela ha delegado ese control al crimen organizados, generando mayor incertidumbre por la seguridad nacional. En esta línea, otro inconveniente que debe tomarse en cuenta es que regímenes

autoritarios como el de Venezuela no son aliados seguros. Esto se debe a que no poseen mecanismos de pesos y contrapesos, carecen de un sector empresarial independiente que no le deba su lealtad al gobierno, y las decisiones estatales se basan en las preferencias de Nicolás Maduro, en lugar de en el bienestar del país. Así, la concesión de información clasificada de seguridad nacional debe darse, ante todo, con un aliado en el que se pueda confiar, cuando se tiene la certeza de que se cumplirán dichos acuerdos9.

Adicionalmente, esta cooperación militar con Venezuela podría afectar negativamente las relaciones de Colombia con aliados estratégicos, quienes podrían suspender cooperación militar y limitar apoyo en defensa, tecnología y recursos, porque Colombia es más que un Global Partner de la OTAN, también es un aliado militar no OTAN de EE. UU y un socio indispensable para múltiples Estados10.





En vista de esta situación, la administración decidió anular de manera definitiva el mecanismo, concluyendo así más de diez años en los cuales Colombia formó parte de un grupo exclusivo de economías calificadas como fiables por la entidad internacional₁₂. La cancelación implica Colombia pierde un respaldo financiero inmediato para hacer frente a crisis externas, lo que puede aumentar su vulnerabilidad ante choques económicos y encarecer su acceso a recursos internacionales. Debido a que, la LCF funcionaba como un "salvavidas" para Colombia, garantizando acceso rápido a dólares en caso de urgencias. Así que, más que un riesgo para la administración de Gustavo Petro es un riesgo para los futuros gobiernos.

El ministro de Hacienda, Germán Ávila, señaló que la administración ya había expresado que no tenía interés en seguir con esta línea: "Mantenerla significaba pagar comisiones excesivas que no eran ventajosas" 13. Sin este respaldo, Colombia enfrentará posiblemente mayores costos de financiamiento y un aumento en las primas de riesgo, lo que podría afectar la estabilidad macroeconómica en escenarios de incertidumbre

"Mantenerla significaba pagar comisiones excesivas que no eran ventajosas"

global o inestabilidad regional. Dado que el problema más grande no es perder el capital, pues la liquidez actual es buena, sino que el problema recae en perder la confianza que la LCF daba a los inversionistas, ya que al ser una insignia de solidez económica hacía que el país fuera más atractivo para la inversión extranjera, sin ella el país depende demasiado en sus decisiones fiscales y políticas para mantener dicha confianza en el mercado.







Esto indicaría la necesidad de ajustes estructurales para recuperar la confianza de los organismos internacionales. Con lo anterior, se puede presentar una mayor presión fiscal y costos asociados al financiamiento externo, los cuales podrían limitar la capacidad del Estado para invertir en programas sociales, salud, educación y protección social, los cuales son esenciales para mejorar las condiciones de vida de la población y para mantener viva la base de votantes del gobierno actual.

Además, en caso de futuras crisis económicas o financieras, la ausencia de un respaldo financiero inmediato puede traducirse en recortes presupuestales o dificultades para sostener políticas públicas que mitiguen la y la desigualdad, pobreza afectando especialmente a los sectores vulnerables14. Pues, a pesar del crecimiento económico, las disparidades regionales y sociales persisten, dificultando la garantía seguridad económica plena.

Si bien el Estado ha avanzado en políticas estructurales, la inseguridad alimentaria, pobreza y la falta de movilidad social siguen siendo retos, agravados por factores como la violencia y la falta de ejecución de los presupuestos.

Aun así, de acuerdo con Ávila, esta era solo una de las múltiples alternativas de financiamiento disponibles para Colombia, y dado que Colombia no tenía la intención de utilizar el crédito, su anulación no afecta la estimación del presupuesto del próximo año. Si bien el ministro afirmó que, si se presentaran situaciones excepcionales, hay un "colchón" que brinda seguridad al país y a los mercados, la política de seguridad humana y desarrollo del gobierno, así como la capacidad estatal dependen del contexto fiscal y financiero, que ahora enfrenta mayores restricciones.

REFERENCIA CRUZADA

- 1. El Colombiano. (2025, 9 octubre). Lo que se sabe de la primera fase del plan de paz entre Israel y Hamás: cese el fuego e intercambio de rehenes por prisioneros | El Colombiano. El Colombiano. https://www.elcolombiano.com/internacional/paz-israel-hamas-detalles-acuerdo-primera-fase-liberacion-rehene
 - s-cese-el-fuego-EH29847056
- 2. El Colombiano. (2025, 22 septiembre). ¿Quién gobernará en Palestina si se reconoce como Estado en la ONU? El Colombiano. El Colombiano.
 - https://www.elcolombiano.com/internacional/quien-gobernara-palestina-si-es-reconocida-como-estado-en-onu-FL29332241
- 3. Borda, S. (2025, 9 octubre). ¿Qué significa el acuerdo para terminar el conflicto en Gaza? Sandra's Substack. https://sandraborda.substack.com/p/que-significa-el-acuerdo-para-terminar
- 4. Garcia Sierra, J. C. (2025, 1 octubre). Gustavo Petro pide compartir inteligencia con Venezuela: ¿acción riesgosa para Colombia? Colombia.com.
 - https://www.colombia.com/actualidad/politica/gustavo-petro-propone-que-colombia-comparta-informacion-de-i nteligencia-con-venezuela-540606
- 5. Víctor M. Mijares en: Solano, C (Presentador). (2025, 2 de octubre). El presidente Petro sugiere compartir información de inteligencia militar con Venezuela ¿Cuáles pueden ser los escenarios? (Núm. 581) [Episodio de pódcast de audio]. En El café de hoy. EL TIEMPO.
 - https://open.spotify.com/episode/51tLxwtJiP5VIGjwEHZJqQ?si=by5QiO2fQgid_G3C7E2ghQ
- 6. Víctor M. Mijares en: El caféde hoy. EL TIEMPO. (2025, 2 de octubre).
- 7. La Silla Vacía. (2025, 7 octubre). Colombia y Venezuela firman memorando de zona binacional en Amazonía. https://www.lasillavacia.com/silla-amazonia/amazonia-en-breve/colombia-y-venezuela-firman-memorando-de-z ona-binacional-en-amazonia/
- 8. La Silla Vacía. (2025, 7 octubre). Colombia y Venezuela firman memorando de zona binacional en Amazonía. https://www.lasillavacia.com/silla-amazonia/amazonia-en-breve/colombia-y-venezuela-firman-memorando-de-z ona-binacional-en-amazonia/
- 9. Borda en: Forbes. (2025, 24 julio). ¿Por qué la nueva zona económica binacional con Venezuela divide a Colombia en un debate político? Forbes Colombia.
 - https://forbes.co/2025/07/24/actualidad/por-que-la-nueva-zona-economica-binacional-con-venezuela-divide-acolombia-en-un-debate-politico
- 10. Víctor M. Mijares en: El caféde hoy. EL TIEMPO. (2025, 2 de octubre).
- 11. Vanguardia. (2025, 1 octubre). Colombia cancela accesó a línea de crédito del FMI: ¿qué significa para la economía del país? www.vanguardia.com.
 - https://www.vanquardia.com/economia/2025/10/01/colombia-cancela-acceso-a-linea-de-credito-del-fmi-que-si gnifica-para-la-economia-del-pais
- 12. SEMANA. (2025, 6 octubre). Colombia se despide del respaldo del FMI: esto es lo que significa la cancelación de la Línea de Crédito Flexible. Semana.com. Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. https://www.semana.com/economia/macroeconomia/articulo/colombia-se-despide-del-respaldo-del-fmi
- 13. El Espectador. (2025, octubre). Colombia canceló línea de crédito flexible del FMI: qué hay detrás de la decisión. El Espectador | MSN. https://www.msn.com/es-co/dinero/noticias/colombia-cancela-credito-fmi
- 14. Pulzo. (2025, 1 octubre). Colombia canceló crédito con poderosa entidad financiera y no accederá a millonaria cifra. pulzo.com.
 - https://www.pulzo.com/economia/colombia-cancelo-linea-credito-flexible-con-fmi-cuanto-era-PP4819029A

REFERENCIAS

Borda, S. (2025, 9 octubre). ¿Qué significa el acuerdo para terminar el conflicto en Gaza? Sandra's Substack.

https://sandraborda.substack.com/p/que-significa-el-acuerdo-para-terminar

El Colombiano. (2025, 9 octubre). Lo que se sabe de la primera fase del plan de paz entre Israel y Hamás: cese el fuego e intercambio de rehenes por prisioneros | El Colombiano. El Colombiano.

https://www.elcolombiano.com/internacional/paz-israel-hamas-detalles-acuerdo-primera-fase-liberacion-rehenes-cese-el-fuego-EH29847056

Europa Press. (2025, 17 agosto). Más de 200.000 personas piden a Netanyahu en Tel Aviv que anteponga las vidas de los rehenes a la ofensiva. . . europapress.es.

https://www.europapress.es/internacional/noticia-mas-200000-personas-piden-netanyahu-tel-aviv-anteponga-vidas-rehenes-ofe nsiva-gaza-20250817190853.html

Flórez, L. J. (2025, 1 octubre). Colombia cancela accesó a línea de crédito del FMI: ¿qué significa para la economía del país? www.vanguardia.com.

https://www.vanguardia.com/economia/2025/10/01/colombia-cancela-acceso-a-linea-de-credito-del-fmi-que-significa-para-la-economia-del-pais/#:~:text=El%20Gobierno%20dice%20que%20no%20necesita%20cr%C3%A9dito%20del,expuesto%3A%20es%20un%20riesgo%20para%20los%20pr%C3%B3ximos%20gobiernos.

Garcia Sierra, J. C. (2025, 1 octubre). Gustavo Petro pide compartir inteligencia con Venezuela: ¿acción riesgosa para Colombia? Colombia.com.

https://www.colombia.com/actualidad/politica/gustavo-petro-propone-que-colombia-comparta-informacion-de-inteligencia-con-venezuela-540606

La Nación. (2025, 7 octubre). EEUU sopesa próximas acciones contra Venezuela tras declararse en guerra contra cárteles. LA NACION.

https://www.lanacion.com.ar/estados-unidos/eeuu-sopesa-proximas-acciones-contra-venezuela-tras-declararse-en-guerra-contra-carteles-nid07102025/

La Patria. (2025, 25 julio). La nueva zona económica binacional con Venezuela divide a Colombia en un debate político. La Patria. https://www.lapatria.com/nacional/la-nueva-zona-economica-binacional-con-venezuela-divide-colombia-en-un-debate-político

La Silla Vacía. (2025, 7 octubre). Colombia y Venezuela firman memorando de zona binacional en Amazonía.

https://www.lasillavacia.com/silla-amazonia/amazonia-en-breve/colombia-y-venezuela-firman-memorando-de-zona-binacional-en-amazonia/

Mantilla, J. (2025, 27 julio). Zona binacional con Venezuela podría fortalecer el control del ELN. La Silla Vacía.

https://www.lasillavacia.com/red-de-expertos/red-de-la-paz/zona-binacional-con-venezuela-podria-fortalecer-el-control-del-eln/del-el

Pulzo. (2025, 1 octubre). Colombia canceló crédito con poderosa entidad financiera y no accederá a millonaria cifra. pulzo.com. https://www.pulzo.com/economia/colombia-cancelo-linea-credito-flexible-con-fmi-cuanto-era-PP4819029A

Quintero Martínez, K. V. (2025, octubre). Colombia canceló línea de crédito flexible del FMI: qué hay detrás de la decisión. El Espectador | MSN.

https://www.msn.com/es-co/dinero/noticias/colombia-cancel%C3%B3-I%C3%ADnea-de-cr%C3%A9dito-flexible-del-fmi-qu%C3%A9-hay-detr%C3%A1s-de-la-decisi%C3%B3n/ar-AA1NCiCd

Rodríguez Parrado, J. C. (2025, 2 octubre). Mayor de la reserva calificó como una amenaza "directa" e "inmediata" la relación entre el Gobierno de Petro y la dictadura de Maduro. Infobae.

https://www.infobae.com/colombia/2025/10/02/mayor-de-la-reserva-califico-como-una-amenaza-directa-e-inmediata-la-relacion-entre-el-gobierno-de-petro-y-la-dictadura-de-maduro/

SEMANA. (2025, 6 octubre). Colombia se despide del respaldo del FMI: esto es lo que significa la cancelación de la Línea de Crédito Flexible. Semana.com. Últimas Noticias de Colombia y el Mundo.

https://www.semana.com/economia/macroeconomia/articulo/colombia-se-despide-del-respaldo-del-fmi-esto-es-lo-que-significa-la-cancelacion-de-la-linea-de-credito-flexible/202552/

Solano, C. (Presentador). (2025, 2 de octubre). El presidente Petro sugiere compartir información de inteligencia militar con Venezuela ¿Cuáles pueden ser los escenarios? (Núm. 581) [Episodio de pódcast de audio]. En El café de hoy. EL TIEMPO. https://open.spotify.com/episode/51tLxwtJiP5VIGjwEHZJqQ?si=by5QiO2fQgid_G3C7E2ghQ

Staff, F. (2025, 24 julio). ¿Por qué la nueva zona económica binacional con Venezuela divide a Colombia en un debate político? Forbes Colombia.

https://forbes.co/2025/07/24/actualidad/por-que-la-nueva-zona-economica-binacional-con-venezuela-divide-a-colombia-en-un-debate-politico

Valencia Ríos, B. F. (2025, 22 septiembre). ¿Quién gobernará en Palestina si se reconoce como Estado en la ONU? | El Colombiano.

https://www.elcolombiano.com/internacional/quien-gobernara-palestina-si-es-reconocida-como-estado-en-onu-FL29332241